
Когда Россия решила подать заявку на проведение в Сочи зимних Олимпийских и Па-
ралимпийских игр в 2014 году, скепсиса было достаточно. Одни не понимали, как летний ку-
рорт может стать столицей зимней Олимпиады. Другие говорили о полном несоответствии 
Сочи международным олимпийским стандартам. Но прошло время, и Сочи стал олимпийс-
кой столицей и привлек к себе внимание не только мировой спортивной общественности, но 
и миллионов туристов со всего света.

Сейчас, по прошествии времени, становится понятно, что Олимпиада в России – законо-
мерность. Поддержка со стороны Правительства РФ и лично Президента, великая спортивная ис-
тория страны, экономический подъем и даже география – все способствовало тому, чтобы главное 
спортивное событие планеты прошло именно в России. Так, Олимпиада-2008 была в Азии, в 2010 
году Игры пройдут в Северной Америке, в 2012 году – в Западной Европе. По принципу ротации 
континентов шансы Сочи выглядели предпочтительнее, чем Зальцбурга и Пхенчхана. Конечно, 
географический фактор не являлся решающим, но, наверное, имел место.

Возрождение спортивных традиций

Каждые последующие Олимпийские игры должны быть лучше предыдущих – таков при-
нцип Международного олимпийского комитета. Поэтому с самого начала перед оргкомитетом «Со-
чи-2014» стояла задача подготовить план Игр, который бы превосходил планы предшественников. 
Одним из факторов, на который решили сделать ставку, стала компактность расположения объек-
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тов. Это напрямую влияет на комфорт участников и гостей соревнований, а значит, и на успех все-
го мероприятия. В 2008 году в МОК и в международные спортивные федерации был передан улуч-
шенный план расположения объектов в горном кластере. Он стал еще более компактным. Теперь 
горная Олимпийская деревня будет расположена в районе курорта «Роза хутор» в Красной Поля-
не. Там же пройдут соревнования по горным лыжам, фристайлу и сноуборду. Также определено но-
вое местоположение санно-бобслейной трассы, которая будет размещена на горнолыжном курор-
те Красной Поляны «Альпика Сервис».

Олимпийские объекты, которые будут построены в Сочи, должны соответствовать 
трем основным критериям: во-первых, отвечать всем техническим требованиям; во-вторых, 
в ходе их строительства не должен быть нанесен ущерб уникальной природе края; и в-третьих, 
объекты должны активно использоваться после Игр, способствуя социальному и экономичес-
кому развитию региона.

Новые спортивные объекты образуют новый международный центр для занятий спортом. 
Вокруг этого центра появится обновленный город с современной инфраструктурой, включающей 
в себя международный аэропорт, гостиницы, деловые центры, концертные площадки и др.

Массовое строительство спортивных объектов начнется уже в 2009 году и закончится 
к 2012 году для проведения тестовых соревнований. Это будет очень важный этап. Во-первых, 
станет возможно проверить готовность самих спортивных сооружений. А во-вторых, жите-
ли Сочи впервые станут хозяевами города, где проходят международные соревнования самого 
высокого уровня. Судя по опыту Пекина, подготовка местных жителей играет огромную роль 
в том, какими мир увидит Олимпийские и Паралимпийские игры в Сочи, а значит, и образ но-
вой России.

К сожалению, до сих пор не было такой призмы, которая могла бы показать миру новую 
динамично развивающуюся Россию. И вот Олимпийские и Паралимпийские зимние игры 2014 го-
да стали такой призмой. Более того, у Олимпиады в Сочи есть еще одно предназначение – вернуть 
России статус мировой зимней державы.

Благодаря Играм 2014 года в Сочи будет создан первый в России многофункциональный 
центр по зимним и летним видам спорта, располагающий всем необходимым для проведения тре-
нировок и соревнований по всем зимним дисциплинам. Так Сочи начнет пользоваться популяр-
ностью за рубежом, что обеспечит ему статус международного горнолыжного курорта. Российская 
молодежь начнет активно заниматься спортом, а спортсмены получат возможность тренироваться 
и выступать на родине. Ведь после развала Советского Союза потеряно большое количество спор-
тивных объектов и тренировочных баз.

Развитие города

уже на данном этапе можно с уверенностью сказать, что Олимпиада в Сочи значительно 
ускорила развитие города и региона в целом. 

Следует понимать, что подготовка к Играм – это не только возведение суперсовременных 
стадионов и горнолыжных трасс. Непосредственно для Олимпиады необходимо построить всего 
47 объектов. Все остальные сооружения нужны для повышения качества жизни жителей Сочи, а так-
же социально-экономического развития всего Краснодарского края. Поэтому уже сейчас в городе 
создаются и модернизируются объекты инженерной и транспортной инфраструктуры.

Безусловно, растет инвестиционная привлекательность региона. И, как следствие, Сочи 
становится примером развития для других городов России.

Строительство транспортной инфраструктуры является одним из приоритетных про-
ектов «Сочи-2014». успех зимних Олимпийских и Паралимпийских игр во многом зависит от 
того, как организовано движение транспорта в городе. Оргкомитет постоянно консультирует-
ся с экспертами МОК по транспорту, для того чтобы использовать самый передовой мировой 
опыт. В Оргкомитете создан специальный департамент, отвечающий за подготовку и предо-
ставление всех транспортных услуг, а также организацию инфраструктуры, необходимой для 
обеспечения надежных, эффективных и своевременных систем во время подготовки и прове-
дения Олимпийских и Паралимпийских игр 2014 года.

Совместно с Министерством транспорта РФ было решено создать Транспортную ди-
рекцию Олимпийских игр для централизации и единой координации всех вопросов, связан-
ных с транспортом во время подготовки и проведения Игр. учредителями автономной не-
коммерческой организации «Транспортная дирекция Олимпийских игр» являются Минтранс 
России, администрация Краснодарского края, гК «Олимпстрой» и Оргкомитет «Сочи-2014». 
В рамках этого проекта «Сочи-2014» ответственен за выполнение стратегического транспорт-
ного плана, а также за транспортное обслуживание аккредитованных участников во время про-
ведения Игр. После 2014 года дирекция будет заниматься управлением транспортным наследи-
ем Олимпийских и Паралимпийских игр в Сочи.

Для выбора оптимальных технических решений и параметров транспортной системы 
«Сочи-2014» были разработаны 2 расчетные модели, учитывающие фоновые потоки (не связанные 
с проведением Олимпиады) и потоки, связанные с проведением Олимпиады, а также 2 имитацион-
ные модели. В качестве инструмента моделирования использовались лучшие зарубежные и отечес-
твенные разработки, прошедшие международный аудит. Благодаря новому модельному комплексу 
были определены конкретные маршруты движения для всех участников; разработаны поминутные 
графики отправлений и прибытий зрителей ко всем объектам.

уточнены характеристики видов транспорта, используемых каждой группой пользовате-
лей. В частности, принято решение перевозить всех зрителей в горном кластере автобусами вмес-
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представил на согласование в МОК первую версию бюджета, в то время как другие оргкомитеты де-
лали это за 4 года до Игр.

«Сочи-2014» проводит регулярные встречи с экспертами МОК и представителями других орг-
комитетов. Особенно важными станут знания, которые российские организаторы получат во время зим-
них Олимпийских игр в Ванкувере в 2010 году. Ведь именно в Канаде будут применены самые последние 
разработки в области организации и проведения зимних Олимпийских и Паралимпийских игр.

Зеленая Олимпиада

Игры 2014 года пройдут в уникальном месте, где море эффектно контрастирует с засне-
женными склонами гор, а туристические центры соседствуют с заповедными местами. При плани-
ровании Игр одной из важнейших задач была не только защита окружающей среды, но и улучшение 
экологической обстановки в Краснодарском крае. уже на первых этапах подготовки к Олимпиаде 
достигнут серьезный прогресс в этом направлении.

Примером того, что «Сочи-2014» выполняет свои обязательства по защите окружаю-
щей среды, является решение об изменении мест расположения ряда объектов в горном клас-
тере после консультаций с ведущими экспертами ЮНЭП, ЮНЕСКО, Правительством РФ и чле-
нами неправительственных организаций. 

Практически каждый организатор Олимпийских игр сталкивается с проблемами эко-
логии в ходе подготовки к Играм. Оргкомитет «Сочи-2014» стремится к постоянному диалогу со 
всеми конструктивно настроенными экологическими организациями и группами, для того что-
бы зимние Олимпийские и Паралимпийские игры 2014 года способствовали позитивным пе-
ременам в стране. Надеюсь, что в ходе подготовки к Олимпиаде 2014 года Сочи станет приме-
ром для других городов и будущих олимпийских столиц в области охраны окружающей среды 
и повышении уровня экологической ответственности у населения.

Олимпийское образование

В настоящее время не только Россия, но и большинство стран мира испытывают дефицит 
квалифицированных специалистов в области спортивного администрирования. И это несмотря на 
то, что спортивный бизнес развивается колоссальными темпами. Однако нельзя создать в России 
инновационную экономику, используя только высокие технологии и передовой мировой опыт. Ос-
нова инноваций – человеческий капитал. Благодаря созданию в Сочи Российского международно-
го олимпийского университета (РМОу) в России появится новая плеяда спортивных менеджеров.

тимостью 50 мест (вместо 100) только на сидячих местах. Это позволит повысить безопасность 
и комфорт перевозок, в ряде случаев снизит нагрузку на пересадочные узлы, а также обеспечит 
унификацию подвижного состава для обслуживания Олимпиады.

Игры-2014 дали толчок развитию Сочи как международного центра, имеющего воздуш-
ное сообщение с крупнейшими городами мира. Пропускная способность нового терминала меж-
дународного аэропорта в Сочи составит 4000 пассажиров в час: 1500 – на национальных рейсах 
и 2500 – на международных. 1 апреля 2008 года авиакомпания «Австрийские авиалинии» открыла 
прямое авиасообщение из Сочи с Европой и Америкой (транзит через Вену). Регулярное сообще-
ние между Веной и Сочи осуществляется 3 раза в неделю. Новый маршрут позволит соединить сто-
лицу зимних Игр 2014 года с крупнейшими городами мира, такими как Милан, Венеция, Амстер-
дам, Рим, Барселона, лондон, Париж, Нью-йорк, чикаго и Вашингтон.

База знаний

С первого дня своего существования Оргкомитет «Сочи-2014» формирует базу знаний, где 
фиксируются все достижения и проблемы, с которыми приходится сталкиваться в процессе орга-
низации первых в истории России зимних Олимпийских игр. Потом эта информация пополнит 
базу знаний МОК, чтобы оргкомитеты будущих Игр смогли изучить опыт сочинской Олимпиады.

В ходе подготовки к Олимпиаде-2014 специалисты оргкомитета активно пользуются уни-
кальной системой МОК по управлению знаниями (Olympic Games Knowledge Management – OGKM), 
где буквально по дням расписаны шаги, которые в разные годы предпринимали другие оргкомите-
ты. Наряду с изучением лучшего опыта идут поиски собственного пути, чтобы провести в Сочи са-
мые впечатляющие и инновационные Игры в истории.

Кроме того, весь опыт организации предыдущих Олимпийских игр по различным фун-
кциональным направлениям записан в технических руководствах МОК. С одной стороны, они яв-
ляются примером, на который нужно равняться, с другой – отправной точкой для совершенство-
вания системы подготовки Игр.

Следует отметить, что «Сочи-2014» первым из Оргкомитетов Игр работает по техническо-
му руководству МОК по финансам. Согласно требованиям Международного олимпийского комите-
та, Оргкомитет должен ежегодно представлять на рассмотрение экспертов МОК обновленную вер-
сию своего бюджета. А с 2011 года это необходимо будет делать ежеквартально. «Сочи-2014» уже 
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Ежегодно в РМОу будут обучаться сотни российских и иностранных студентов, в том числе 
представители всех национальных олимпийских комитетов. Оргкомитет «Сочи-2014» станет первым 
заказчиком университета. По сути, мы получим признанную на международном уровне программу МВА 
в области спортивного менеджмента и воспитаем специалистов, способных эффективно работать на 
новых спортивных объектах и в условиях развитого международного спортивного рынка.

Строительство первого в истории олимпийского движения Международного олимпий-
ского университета, интегрированного в олимпийский парк, станет беспрецедентным образова-
тельным наследием, которое Игры в Сочи оставят для будущих поколений.

В ходе подготовки Олимпийских и Паралимпийских игр в Сочи очень большое внима-
ние уделяется работе с молодежью и популяризации олимпийских и паралимпийских ценностей 
и идеалов в России. Под руководством Оргкомитета будет разработана образовательная програм-
ма для российских школьников. Дети будут изучать историю Олимпийских и Паралимпийских игр, 
становления олимпийского и паралимпийского движений, олимпийские и паралимпийские цен-
ности и их роль в современной жизни.

Новый уровень Паралимпийских игр

часто приходится слышать о том, что Олимпийские игры более значимы, нежели Па-
ралимпийские. Об этом говорят и цифры: суммы, полученные от реализации прав на телетран-
сляции и от спонсоров, количество зрителей и объем аудитории во время Олимпиады действи-
тельно значительно выше.

Но Оргкомитет «Сочи-2014» как организатор придает колоссальное значение Пара-
лимпийским играм 2014 года. При строительстве спортивных объектов и инфраструктуры Со-
чи будут применяться новые стандарты городского планирования, которые позволят обеспечить 
лучшую интеграцию людей с ограниченными возможностями в полноценную жизнь общества 
и комфортные условия для спортсменов-паралимпийцев, а также тысяч гостей Паралимпиа-
ды-2014. Использование инновационных технологий – одна из главных задач при подготовке 
и проведении Паралимпийских игр в Сочи.

Кроме того, те компании, которые станут спонсорами Олимпийских игр в Сочи, будут 
иметь приоритетное право на приобретение спонсорского пакета Паралимпийских игр. Это поз-
волит вывести Паралимпиаду на совершенно новый уровень и изменить статус Игр.

На пути к победе

Во время визита в Сочи глава координационной комиссии МОК жан-Клод Килли ска-
зал, что очень впечатлен прогрессом, достигнутым в ходе подготовки к Играм-2014. Как Прези-
дент Оргкомитета «Сочи-2014» обещаю, что мы приложим максимум усилий, чтобы увеличить 
этот прогресс, выполняя все рекомендации координационной комиссии, а также используя 
опыт и знания партнеров оргкомитета.

Мы работаем не ради сиюминутных побед на пути к Играм, а ради того, чтобы сами Игры 
стали одной большой победой – победой России.

Выиграв право на проведение Олимпиады-2014, Кубань стремится выйти в лидеры физ-
культурно-спортивного движения России.

Победа Сочи в олимпийской гонке дала мощный стимул для развития спорта в Красно-
дарском крае. Уже сейчас Кубань рассматривается как пилотный проект будущей модели россий-
ского физкультурно-спортивного движения. Большинство аналитиков отмечает, что развитие 
этой важнейшей отрасли идет в регионе со значительным опережением. 

Краснодар – ворота Олимпиады

Многие считают, что все средства, выделенные российским Правительством на Олимпи-
аду, уйдут именно в Сочи. Однако надо сразу заметить, что олимпийский проект – это всего лишь 
один из элементов стратегии развития спорта. Причем не только на Кубани, но и в других регио-
нах, где запланировано строительство стадионов и открытие новых спортивных школ. А Красно-
дарский край становится полигоном для выработки всероссийской программы возрождения физ-
культурно-спортивного движения в стране.

лицом грядущей Олимпиады, ее визитной карточкой станет кубанская столица. В частнос-
ти, в одном из микрорайонов Краснодара полным ходом идет процесс реконструкции уникальной 
базы гребли на байдарках и каноэ, откуда вышла половина нынешней сборной России. Это одно из 
немногих мест в стране, где гребцы могут заниматься круглый год. Теперь, благодаря модернизации 
базы, условия проведения соревнований и тренировочного процесса будут намного улучшены.
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